

St John, Ronald Bruce. (2023). *Peruvian foreign policy in the modern era*. New York: Anthem Press. 101. pp.

En esta ocasión, el Dr. St John ha realizado la entrega de una nueva publicación que -en palabras de él- será la última en la materia, por lo que merece una especial atención. En ella explora la proyección internacional del Perú desde la década de los 90 hasta la actualidad. El libro está dividido en ocho secciones en las que explora y describe con bastante objetividad el despliegue de la diplomacia durante los gobiernos de Alberto Fujimori Fujimori, Valentín Paniagua Corazao, Alejandro Toledo Manrique, Alan García Pérez, Ollanta Humala Tasso, Pedro Pablo Kuczynski Godard, Francisco Sagasti Hochhausler, Pedro Castillo Terrones y, finalmente, Dina Boluarte Zegarra.

En cada capítulo, se señala -además del perfil de los actores políticos y sus decisiones- las prioridades de cada administración en materia de política exterior al tiempo de especificar sus características según el contexto influenciado por las tendencias políticas, económicas y sociales. Se realiza un acertado relato de hitos como la suscripción de los acuerdos de paz de Brasilia, la propuesta de la Carta Democrática Interamericana, la controversia marítima con Chile, la creación de la Alianza del Pacífico, entre otros.

En ese sentido, a lo largo de estas gestiones presidenciales, el autor identifica como intereses permanentes del Perú: la soberanía política, la integridad territorial, la solidaridad continental y la independencia económica. Por lo que, en consonancia con su libro publicado en 1999 titulado “La política exterior del Perú”, el Dr. St John las confirma como las características de la política exterior peruana desde 1824.

Es oportuno, manifestar que su investigación goza de una nutrida bibliografía comprendida por libros de historia, análisis político, social,

económico y jurídico, discursos de altos funcionarios, informes técnicos, jurisprudencia, reportes periodísticos y entrevistas con los funcionarios que participaron en los hechos significativos así como a analistas y reconocidos expertos. Esta numerosa, pero selectiva, recopilación de fuentes demuestra la solidez de las palabras del Dr. St John quien ha dedicado numerosas publicaciones al estudio de las relaciones internacionales de la región.

Finalmente, me permito recomendar la lectura y estudio de esta publicación que -estoy segura- devendrá en un material de consulta obligatorio -como varias otros de los textos que ha dedicado a las relaciones internacionales latinoamericanas- para conocer y comprender la historia reciente de la diplomacia peruana.

Daniela Malapi Hernández^(*)

(*) Vocal del Consejo Directivo y Miembro Titular de la Sociedad Peruana de Derecho Internacional.